

# Réserves naturelles mode d'emploi

Ce mercredi 2 juin, l'association Lo Parvi, représentée par Raphaël Quesada, directeur général, recevait les participants du 39<sup>e</sup> congrès des réserves naturelles de France (RNF). Ces journées phares dans la vie des associations permettent aux responsables de visiter les réserves et d'exprimer des idées pour améliorer ces trésors de biodiversité qu'offre la nature.

En 2021, c'était au tour de la région Auvergne-Rhône-Alpes, et en l'occurrence la



Raphaël Quesada, directeur général de Lo Parvi, a reçu les participants du 39<sup>e</sup> congrès des réserves naturelles de France.



réserve des étangs de Mépieu puis, l'après-midi, la réserve naturelle du Haut-Rhône français.

## Un havre de biodiversité

C'est sur la jolie place de l'église de Mépieu qu'avait lieu le départ de cette visite qui commençait par l'étang Barral. Les visiteurs allaient alors appréhender une mosaïque paysagère symbole du patrimoine naturel et culturel caractéristique de l'Isle Crémieu.

La réserve dont la superficie est de 161 hectares abrite cinq étangs, 747 espèces de plantes, 193 espèces d'oiseaux, 43 espèces de mammifères, 48 espèces de libellules. L'originalité de la réserve réside en la juxtaposition de milieux humides et de milieux secs complémentaires créant de nombreux effets de lisières. Les visiteurs découvrent alors au gré de la visite les étangs imbriqués dans ce réseau de tourbières, de pelouses sèches, de prairies et de forêt de chênes.

Conserver ainsi ce patrimoine demande une attention permanente. Les pelouses sèches sont entretenues par le pâturage qui permet de freiner la dynamique végétale. Les prairies fournissent du fourrage au bétail et logent fleurs et insectes. Les marais accueillent également du bétail. Les étangs comportent des périodes d'assecs puis d'eau. Les roselières et les plantes rares ont besoin de basses eaux. Les étangs avec un niveau d'eau élevé sont favorables à la flore et la faune aquatique.

Enfin, les haies et les bois doivent retrouver une naturalité conciliant ainsi la production de bois et la préservation de la biodiversité.

La journée continuait en direction de Brégnier-Cordon où avaient lieu un atelier RNF puis la visite de l'ancien Méandre du Saughey.

Les trois missions de RNF sont indissociables : protéger les milieux naturels, ainsi que les espèces animales et végétales et le patrimoine géologique, gérer les sites et sensibiliser les publics.

Suzanne BERGER

## LE CHIFFRE

# 67

À ce jour, les réserves naturelles représentent 67 millions d'hectares sur le territoire français (France métropolitaine, Corse et Outre-mer) et témoignent de l'incroyable variété de la nature en France.